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РЕЗЮМЕ

Н.И. Базылев
Человеческий капитал и роль семьи в его формировании, развитии и 

реализации

Раскрывается сущность человеческого капитала, соотношение понятий «человече­
ский капитал» и «знания людей», «человеческий потенциал» и «человеческий капи­
тал», анализируется роль инвестиций в человеческий капитал, показывается значение 
семьи (домашнего хозяйства) в формировании, развитии и реализации человеческого 
капитала.

Т.А. Осипович
Развитие теоретических подходов к управлению внешнеторговыми рисками

Проанализированы основные подходы к определению понятия «риск», а также 
классификации экономических и внешнеэкономических рисков. На этой основе было 
предложено определение понятия «внешнеторговый риск» и двухфакторная класси­
фикация рисков в области трансграничного сотрудничества, которые отражают специ­
фику таких рисков и современных методов ведения экспортерами и импортерами кон­
курентной борьбы в условиях глобализации. 

Йохана Рута
Экономические отношения между Боливарианской Республикой Венесу-

эла и Республикой Беларусь

В статье речь идет о развитии экономических отношений между Боливарианской 
Республикой Венесуэла и Республикой Беларусь. Они характеризуются как динамич­
ные и взаимодополняющие. Это отразилось более чем в ста подписанных соглашениях 
в различных сферах между обеими нациями, в особенности начиная с первого визита 
президента страны Уго Чавеса в Республику Беларусь в 2006 г.

Л.Е. Филиппова
Зарубежный опыт участия проектной компании в государственно-

частном партнерстве

В статье исследуются теоретические основы создания и функционирования проект­
ной компании, модели ее взаимодействия со спонсорами ГЧП-проекта, а также типы 
соглашений, заключаемых проектной фирмой с основными участниками государствен­
но-частного партнерства.

Е.Н. Дудко
Тенденции и особенности развития международной лицензионной торговли

В статье выявлены основные тенденции и особенности развития международной ли­
цензионной торговли в глобальной экономике. Выделяются особенности и перспективные 
направления дальнейшего развития лицензионной торговли в Республике Беларусь.

И.И. Полещук, О.С. Гулягина
Моделирование логистической цепи поставок химической продукции в 

регионе с помощью сетей Петри

Исследуются вопросы рационализации цепей поставок химической продукции, 
формирования оптимального сочетания ее звеньев и наилучшего распределения функ­
ций между ними. Предложена методика моделирования логистической цепи поставок 
материального потока химической продукции в регионе на базе сетей Петри.



Е.А. Метельский, Д.Н. Месник
Обоснование уровня стоимости ремонтных услуг транспортных средств 

Приводимые в статье расчеты экономически обоснованного уровня стоимости ре­
монтных услуг транспортных средств позволят исключить завышение объема нормо­
часа со стороны производителей данных услуг и активизировать рынок ремонтных 
услуг предприятий производственно-технического обслуживания.

Л.В. Корбут
Система государственной поддержки сельскохозяйственных производителей

В статье показаны цели, задачи и методы государственной поддержки сельско­
хозяйственных товаропроизводителей. Выполнен сравнительный анализ структуры 
государственной поддержки сельского хозяйства в разрезе стран Таможенного сою­
за. Выявлены основные проблемы, связанные с предоставлением и использованием 
средств государственной поддержки в Беларуси. 

А.В. Огинская
Детерминанты формирования и развития нефтехимического комплекса

В статье рассматриваются факторы формирования и этапы развития нефтехими­
ческого комплекса Республики Беларусь. Выявлено, что необходимость дальнейшей 
структурной перестройки нефтехимического комплекса обусловлена увеличением 
удельного веса выпуска наукоемкой продукции. Обоснована реорганизация комплекса, 
сопровождающаяся специализацией инновационных подразделений и преобразования­
ми в организационной структуре. Сформулированы задачи и особенности создания 
холдинговых структур, на основании которых предложена система организационного 
проектирования холдинга.

Н.Е. Свирейко
Тенденции развития белорусского рынка кондитерских изделий

В статье представлен конъюнктурный и конкурентный анализ рынка кондитерских 
изделий в Республике Беларусь. Дана оценка степени зависимости рынка от импорта 
кондитерских изделий. Выявлены основные тенденции развития рынка, определены 
конкурентные преимущества и слабые позиции белорусских производителей.

И.Н. Рабыко
Методические основы идентификации и контроля стратегического риска 

банка 

В статье определена сущность стратегического риска банка и его место в системе 
рисков банка. Предложена методика управления стратегическим риском, включающая 
цели, принципы, структуру управления, функции, выполняемые каждым уровнем 
данной системы. Подчеркнута роль контроля в системе управления стратегическим 
риском как обязательная составляющая системы управления рисками. Дан перечень 
индикаторов раннего предупреждения уровня стратегического риска.

М.В. Маркусенко
Валютная компонента в структуре широкой денежной массы и ее вли-

яние на сбалансированность экономического развития

Исследована структура и динамика широкой денежной массы в Республике Бе­
ларусь, выделена ее валютная компонента. Выявлены основополагающие факторы 
изменения валютной компоненты широкой денежной массы, определены направле­
ния ее влияния на сбалансированность экономического развития. Предложены новые 



подходы к исчислению коэффициента монетизации экономики с учетом расширения 
(включения наличной иностранной валюты) валютной составляющей в составе широ­
кой денежной массы. 

Т.С. Таранова
Урегулирование инвестиционных споров

Московская Конвенция о защите прав инвестора является многосторонним между­
народным договором, заключенным в рамках Содружества Независимых Государств, 
который определяет правовые основы осуществления различных видов инвестиций, 
а также гарантии прав инвесторов на осуществление инвестиций и получение от них 
доходов. В статье приведены некоторые особенности рассмотрения таких споров в 
рамках Конвенции о защите прав инвестора.

Г.Н. Мухин 
Специальные курсы по расследованию экономических преступлений

Рассматривается концепция специальных учебных курсов, целью которых яв­
ляется полноценная подготовка юриста-правоведа в сфере борьбы с экономической 
преступностью. Предлагаются пути решения концептуальных проблем, связанных со 
структурно-логическим построением таких курсов и определением дискуссионных по­
нятий в области методики расследования экономических преступлений. Особенно­
сти расследования этих преступлений столь существенны, отмечает автор, что могут 
быть определены как классификационные основания для разработки самостоятельных 
частных методик, отличающихся выраженной спецификой.

И.С. Лукьянов
Политическая идеология государства — познанная необходимость бы-

тия человека и социума

Политическая идеология государства (отношения политической идеологии госу­
дарства) — это явление общественных отношений собственности, отображающее де­
терминированную конструкцию реального мира и самое бытие социума. 

Кульминацией развития общественных отношений политической идеологии го­
сударства являются отношения, при которых воспроизводимый индивид становится 
субъектом политических отношений с пожизненной равной долей собственности и 
одновременно является объектом (главной ценностью), представляющим отдельный 
главный «элемент» как самой собственности общества, в котором он живет, так и по­
литических отношений в нем.

М.В. Козлов 
Политическая этика и политическая наука

В данной статье предпринята попытка обоснования «конструкта» политической 
этики, которая при этом является ценностной основой самой политической науки. 
Подчеркивается, что данная дисциплина имеет гуманистическую обоснованность и 
направлена на решение вопросов как в самой политике, так и политической науке в 
целом. Современные социальные катаклизмы еще раз подчеркивают обоснованность 
«синтетического» решения актуальных проблем. Возможным ключом к этому реше­
нию является ценностный дискурс, находящийся в предметном поле политической 
этики.

 



ABSTRACTS

N.I. Bazylev
Human Capital and Role of Family in its Formation, Development and 

Implementation

The essence of human capital, as well as the correlation of the notions ‘human capital’ 
and ‘human knowledge’, ‘human potential’ and ‘human capital’ is disclosed. The role of 
investment in human capital is analyzed; the significance of the family (household) in the 
formation, development and implementation of human capital is shown. 

T.A. Osipovich
Development of Theoretical Approaches to Foreign Trade Risk Management

Major approaches to the definition of the notion of «risk» as well as to classification 
of economic and external economic risks are analyzed. Based on this the author suggests 
a definition of the notion of ‘foreign trade risk’ and a two-factor classification of risks in 
the field of cross-border cooperation reflecting specificity of such type of risks and modern 
methods of competition used by exporters and importers in the context of globalization.

Giojana Ruta
Economic Relations between the Bolivarian Republic of Venezuela and the 

Republic of Belarus

This article dwells upon the development of economic relations between the 
Bolivarian Republic of Venezuela and the Republic of Belarus. These relations have been 
characterized as dynamic and complementary, which has been reflected in more than 100 
signed agreements in different areas between both the nations, especially since the first 
visit of the President Hugo Chavez to the Republic of Belarus in 2006.

L.E. Filippova
International Experience of Special Purpose Entity’s Participation in 

Public-Private Partnerships

The article examines theoretical basics of establishment and operation of a special 
purpose vehicle, the models of its cooperation with sponsors of a public-private partnership 
project, as well as types of agreements, signed by a special purpose entity and the main 
participants of public-private partnership.

E.N. Dudko
Trends and Peculiarities of International License Trade Development

The article reveals major trends of the international license trade development in the 
global economy. Peculiarities and perspectives for further development of license trade in 
the Republic of Belarus are identified.

I.I. Paliasсhuk, V.S. Huliahina
Modeling of Regional Supply Chain of Chemical Products by Means of 

Petri Nets

The article examines the issues of rationalization of supply chains of chemical products, 
the formation of an optimum combination of its links, and the best allocation of functions 
between them. Modeling techniques are suggested for the regional logistical supply chain 
of the material flow of chemical products based on Petri nets is suggested.



Y.A. Miatselski, D.N. Mesnik
Economic Evaluation of Vehicle Repair Costs

The article gives the calculation of economically justified level of vehicle repair costs 
that will allow to exclude overstatement of standard hour by this service providers and 
to activate the market of repair services provided by maintenance enterprises. 

L.V. Korbut
System of State Support for Agricultural Producers

The article describes goals, objectives and methods of state support for agricultural 
producers. A comparative analysis is carried out of the structure of government support of 
agriculture in the framework of the Customs Union. The main problems associated with 
the provision and use of state support in Belarus are identified.

H.V. Aginskaya
Determinants of Formation and Development of Petrochemical Complex

The paper examines the factors and development stages of the petrochemical 
complex of the Republic of Belarus. It is revealed that the need to further restructure 
the petrochemical complex is predetermined by an increase in the share of knowledge 
intensive products. The reorganization of the complex is substantiated that involves 
specialization of innovative divisions and transformations in organizational structure. 
The tasks and peculiarities of creating holding companies are formulated, based on which 
a system of holding organization design is proposed.

N.E. Svireika
Trends in Belarus Market of Confectionery Products

The article presents market and competition analysis of the confectionery market in 
the Republic of Belarus. The degree of market dependence on imports of confectionery 
products is estimated. Main trends in market development are revealed; competitive 
advantages and the weaknesses of Belarusian producers are identified.

I.N. Rabyko
Methodological Basis of Strategic Risk Identification and Control

The article defines the essence of strategic risk and its place in the risk system of a 
bank. The methods of strategic risk management are suggested, including the objectives, 
principles, structure of management, functions performed by each tier of the system. The 
role of control in the strategic risk management system is emphasized as an obligatory 
constituent of a risk management system. The list of indicators for early warning of the 
strategic risk level is given. 

M.V. Markusenko
Currency Component in Broad Money Supply Structure and its Influence 

on Equilibrium of Economic Development

Structure and dynamics of broad money in the Republic of Belarus is investigated, its 
currency component is singled out. Major factors of change in the currency component of 
broad money are revealed; areas of its influence on the equilibrium of economic development 
are identified. New approaches are suggested to the calculation of monetization rate of 
the economy, taking into account the enlargement of a currency component by inclusion 
of foreign currency cash.



T.S. Taranova
Settlement of Investment Disputes

The Moscow Convention for the protection of investors’ rights is the multilateral 
international treaty signed within the Commonwealth of Independent States which defines 
legal basis for implementation of different types of investments, and also guarantees the 
rights of investors for implementation of investments and income gained from them. The 
author gives some peculiarities of considering such disputes in terms of the Convention 
for the protection of investors’ rights.

H.N. Mukhin
Special Courses in Investigation of Economic Crimes

The article focuses on the concept for special training courses aimed at proper training 
for lawyers in the field of combating economic crime. The ways are suggested to resolve 
conceptual problems concerning structural and logical design of such courses and the 
definition of the debatable notions of economic crime investigation methods. Peculiarities 
of investigating such crimes are so substantial that they can be treated as a classification 
grounds for the development of specific procedures having distinct features. 

I.S. Lukyanov
Political Ideology of State as Cognized Necessity of Being of the Person 

and Society

Political ideology of the state (the relations of political ideology of the state) is the 
phenomenon of public relations of ownership displaying the determined construction of 
the real world and the being of the society itself. 

The culmination of the development of social relations of state political ideology are 
the relations that involve the situation when a reproduced individual becomes the subject 
of political relations with a lifelong equal share of ownership and, at the same time, 
becomes the object (the principal value) representing a separate major “element” of both 
the ownership of the society in which he lives, and the political relations in this society.

M.V. Kozlov
Political Ethics and Political Science

This article attempts to justify the «construct» of political ethics, which in this case 
is the value basis for the political science itself. It is emphasized that this subject has a 
humanistic validity and addresses the issues from both politics and political science, in 
general. Contemporary social upheavals reiterate the validity of «synthetic» solution to 
urgent problems. A possible clue to this solution is the value discourse belonging to the 
subject area of political ethics.


